



El 9% de los españoles de entre 15 y 64 años ha consumido alcohol todos los días en el último mes, según Sanidad

- Un 9 por ciento de los españoles de entre 15 y 64 años reconoce el consumo diario de alcohol en el último mes, según se recoge en la Monografía de Alcohol de 2024, realizada por el Observato ...



<https://www.galiciapress.es/articulo/sanidad/2024-08-01/4949584-9-espanoles-entre-15-64-anos-consumido-al...>

Europa Press

Jueves, 01 agosto 2024

Un 9 por ciento de los españoles de entre 15 y 64 años reconoce el consumo diario de alcohol en el último mes, según se recoge en la Monografía de Alcohol de 2024, realizada por el Observatorio Español de las Drogas y las Adicciones y publicada este jueves por el Ministerio de Sanidad.

Este documento incluye información de las ediciones más recientes de las encuestas nacionales promovidas por la Delegación de Gobierno del Plan Nacional Sobre Drogas (DGPNSD), como es el caso de la Encuesta sobre Alcohol y otras Drogas en España (EDADES), que abarca a la población de dicho tramo de edad.

El consumo de alcohol está ampliamente extendido en jóvenes y adultos. El 93,2 por ciento de ellos declara haber consumido bebidas alcohólicas alguna vez en la vida; el 76,4 por ciento alguna vez en el último año; y el 64,5 por ciento en el último mes.

Respecto a los factores sociodemográficos, en población general de 15 a 64 años el consumo de alcohol es más frecuente en los hombres que en mujeres, desciende a partir de los 25 a 34 años, y aumenta con el nivel educativo. Por el contrario, el consumo diario es más frecuente según aumenta la edad.

Como patrones de especial riesgo en población general de 15 a 64 años, en 2022 se registra un 16,7 por ciento de borracheras en el último año y 6,4 por ciento en el último mes, así como un 15,4 por ciento de 'binge drinking' o consumo por atracón. Estos patrones de consumo intensivo son más frecuentes entre los hombres y cuanto menor es la edad. Un 1,6 por ciento de las mujeres reconoció

haber consumido **alcohol** estando embarazadas.

Por CCAA, la prevalencia de consumo del **alcohol** alguna vez en la vida se sitúa en la mayoría de ellas por encima del 90 por ciento, siendo la Comunidad Valenciana la que registra una mayor prevalencia (96,9%), mientras que Melilla obtiene la menor de las prevalencias en España (37,6%). Tanto en el marco temporal de los últimos 12 meses como de los últimos 30 días, la comunidad en la que se aprecia una mayor prevalencia es la Comunidad Valenciana, mientras que las comunidades que tienen una menor prevalencia son Melilla y Ceuta.

Según el sexo, en todos los tramos temporales y en todas las comunidades la prevalencia de consumo de bebidas alcohólicas es mayor en los hombres que en las mujeres.

CONSUMO DE RIESGO DE **ALCOHOL**

Con la escala AUDIT, una herramienta de la Organización Mundial de la Salud (OMS) incluida en las encuestas presentes en el informe, se aprecia que el 6 por ciento de la población española de 15 a 64 años podría tener un consumo de riesgo de **alcohol** en 2022.

Si se valora el consumo de riesgo a partir del consumo promedio, el 3,9 por ciento de la población de 15 a 64 años habría realizado un consumo de riesgo. En general, este es más frecuente en los hombres y entre las personas más jóvenes.

En 2021, el **alcohol** fue responsable del 36,2 por ciento de las admisiones a tratamiento por abuso de sustancias en la red de atención a **adicciones** en España, con un total de 25.140 admitidos.

Es la primera sustancia que lleva a las personas a buscar ayuda profesional especializada, por delante de la **cocaína**, la **heroína** o el **cannabis**. De ellos, casi 3 de cada 4 eran hombres. Además, el **alcohol** estaba presente, junto con otras sustancias psicoactivas, en el 41,4 por ciento de los episodios de urgencias hospitalarias relacionadas con el consumo de sustancias, afectando sobre todo a jóvenes (menores de 25 años).

Recientemente, se han actualizado las estimaciones de mortalidad atribuible al consumo de **alcohol** (MAA) en España, incluyendo datos hasta el año 2021. Se estima que en 2021 se produjeron en España 13.887 muertes atribuibles a **alcohol**, la gran mayoría por cáncer o por enfermedades digestivas.

Son mucho más frecuentes en hombres que en mujeres, y se concentran en los bebedores de riesgo. El riesgo poblacional en 2021, medido por la tasa media anual de MAA estandarizada por edad, fue de 32,9/100.000 personas al año, con un descenso importante respecto a los años 2001-2004 (-34,7%).

El riesgo poblacional fue mayor en hombres que en mujeres y aumentaba considerablemente con la edad a partir de los 35 a 44 años. Del conjunto de muertes en España, el 3,3 por ciento fueron atribuibles al **alcohol** (el 4,5% de las ocurridas en los hombres y el 1,6% en las mujeres). "Pese a que su impacto ha disminuido, el **alcohol** sigue comportando una carga importante de enfermedad y

muerte en nuestra sociedad", señalan desde Sanidad.

En el periodo 2010-2021 las comunidades autónomas con tasas de MAA más elevadas por 100.000 personas al año fueron Asturias (42,1), Galicia (40,0), y Ceuta y Melilla (38,8) y las más bajas Madrid (26,5), Extremadura (31,0) y Navarra (31,3).

En general, las comunidades costeras se situaron por encima de la media nacional y las comunidades interiores por debajo. En este mismo periodo las comunidades autónomas con mayores contribuciones del consumo de **alcohol** al riesgo de mortalidad general fueron Asturias (4,2%), Galicia (3,9%) y Andalucía (3,8%) y las menores en Madrid (2,6%), Navarra (3,1%) y Extremadura (3,1%).

En cuanto a la evolución temporal, entre 2001-2009 y 2010-2021, la tasa media anual de MAA descendió en todas las comunidades tanto en hombres como en mujeres, excepto en Ceuta y Melilla entre las mujeres, con los mayores descensos relativos en Madrid (-35,8%), Andalucía (-30,0%) y País Vasco (-29,1%) y los menores en Comunidad Valenciana (-21,2%), Castilla y León (-17,0%) y Ceuta y Melilla (-10%). También disminuyó la contribución de las MAA a la mortalidad general en todas las comunidades, excepto en Ceuta y Melilla, con los mayores descensos absolutos en Madrid (-0,9%), País Vasco (-0,8%) y Andalucía (-0,8%), y los menores en Castilla y León (-0,1%), Extremadura (-0,3%) y Comunidad Valenciana.

ANÁLISIS DE METABOLITOS EN AGUAS RESIDUALES

Por otro lado, un proyecto de investigación financiado por la Delegación del Gobierno para el **Plan Nacional Sobre Drogas** ha analizado la presencia de metabolitos del **alcohol** en aguas residuales de algunos territorios. Se trata de un estudio de investigación que no aspira a representar el consumo en el país, tan solo en algunas muestras en ciertas plantas de tratamiento, por lo que Sanidad insiste en que no se deben extrapolar los resultados al total nacional.

Los datos de este análisis pionero en algunas ciudades sugieren que la mediana semanal global de consumo de etanol es de entre 8,8 litros al día por 1.000 habitantes. En el estudio de 2018, la mediana se situaba en 10 litros al día por 1.000 habitantes, lo que sugiere una cierta disminución de consumo –aunque hay que tener en cuenta que las poblaciones estudiadas en 2018 y 2021 no son idénticas, y que en 2021 todavía hubo restricciones vinculadas a la pandemia por covid-19)–.

DATOS DE VENTAS DE LA AGENCIA TRIBUTARIA

Atendiendo a otras fuentes que informan sobre el consumo de **alcohol** en el país, los datos de la Agencia Tributaria muestran una tendencia general al alza en el volumen total de ventas de bebidas alcohólicas desde 2015, con 5.764 millones de litros vendidos en el año 2022. Estos datos incluyen las ventas a turistas y no residentes. La recaudación de impuestos sobre el **alcohol** también alcanza en 2022 los valores máximos de la serie histórica estudiada.

El porcentaje de **alcohol** puro en cada tipo de bebida se ha mantenido estable. La cerveza es la bebida con mayor peso en el volumen total de ventas (70,4% del total en 2022), y además es la que aporta mayor cantidad de **alcohol** puro per cápita, seguida del vino y, a cierta distancia, de las

bebidas derivadas.